

V o r w o r t.

Es ist das **fünf und zwanzigste Mal**, daß ich den Bewohnern unserer Stadt das Adreßbuch vorlege. Nach einem solchen Zeitabschnitte pflegt man einen Blick rückwärts zu thun und Vergleiche anzustellen zwischen früher und jetzt. Ich beschränke mich nur darauf, zu constatiren, daß der erste, im Jahre 1860 erschienene Jahrgang meines Buches eine Bevölkerung unsrer Stadt von **18000**, der vorliegende Jahrgang aber eine solche von **56000 Seelen** nachweist, daß also in 25 Jahren unsere Bevölkerung um **38000 Seelen** zugenommen hat, und weiter, daß der erste Jahrgang **219** Druckseiten enthielt, der fünf und zwanzigste aber mit Seite **647** abschließt, also **428 Seiten**, und zwar umfangreichere, hinzugekommen sind. Daß durch dieses rasche Wachstum unserer Stadt meine Arbeit von Jahr zu Jahr schwieriger und kostspieliger geworden ist, ist unbestreitbar und man sollte füglich einige Rücksicht mit mir haben, wenn man einzelne Fehler und Unrichtigkeiten entdeckt, die sich nun einmal trotz der sorgfältigsten Bearbeitung des mühesam gesammelten Materials nicht ganz vermeiden lassen. Alle Diejenigen, welche, meinem öfteren öffentlichen Ersuchen entsprechend, mir ihre Veränderungen für das Adreßbuch schriftlich mitgeteilt haben, werden finden und früher schon gefunden haben, daß ich ihren Wünschen gerecht geworden bin und nach Maßgabe ihrer Angaben die bezüglichen Einträge richtig gestellt habe. **Wie einfach, wie leicht ist dies für jeden Einzelnen! Warum macht man nicht mehr Gebrauch davon? —**